

finalidad múltiple, que contribuye al mejor conocimiento de la historia de Álava, a un posible Diccionario biográfico de Vasconia, al Diccionario biográfico español y al desarrollo de un proyecto más general de estudio de las elites políticas de Vasconia en el siglo XIX.

**Pedro M<sup>a</sup> Egea Bruno**  
Universidad de Murcia

**GONZÁLEZ PORTILLA, Manuel; URRUTIKOETXEA LIZARRAGA, José G.**  
**(Colaboradora: Carmele ZARRAGA SANGRONIZ):** *Historia de la población. Vivir en familia y modelos familiares: Las Provincias Vascas a las puertas de la modernización (1860)*. Servicio Editorial Universidad del País Vasco / Argitaipen Zerbitzua Euskal Herriko Unibertsitatea. Bilbao. 2003, 775 p.

Maduro exponente de la ya dilatada andadura investigadora del Grupo «Demografía histórica» del Departamento de Historia Contemporánea de la Universidad del País Vasco, con sede en el Campus de Leioa (Bilbao), de que es investigador principal el Dr. Manuel González Portilla, y entre cuyas publicaciones destacan las referidas a la familia, estrategias y redes familiares, línea en la que se inserta este libro.

Grueso volumen de 775 páginas, aparece organizado en tres partes o bloques temáticos rotulados así: *Planteamiento, conceptos y fuentes de estudio* (p. 35-177), *El País Vasco «troncal»: El mundo de Hernio* (p. 179-383) y *Los «otros» países vascos: La presencia de las pautas nucleares* (385-685), desglosados respectivamente en tres, cuatro y siete capítulos. Los tres primeros, de carácter introductorio, delimitan objetivos, contienen unas convenientes y clarificadoras precisiones conceptuales y propuestas metodológicas, trazan una panorámica global de las estructuras familiares vascas en las dos últimas centurias (no siempre fácil por su complejidad) y diseñan una propuesta comarcalizadora del mapa familiar vasco, fundamentado en un minucioso análisis de los censos entre 1860 y 1996, contrastados con los datos aportados por otras fuentes.

Los cuatro capítulos incidentes sobre el País Vasco «troncal» o guipuzcoano, inciden sobre la delimitación del espacio, sus rasgos básicos y los factores diferenciadores en las estructuras familiares y sociales, propiedad agraria y su régimen de explotación, otras actividades económicas, variedades dialectales, etc., todo ello en un contexto marcado por la intensa ruralización y el creciente distanciamiento campo-ciudad. Al margen del mundo de «Hernio» (el de Guipúzcoa) se perfila otro más extenso y variado, el de «Gorbea», el padre monte, que se extiende por Vizcaya y Álava, de base forestal, pero con especificidad más plural por su superior contacto con el exterior (vocación marítima de la costa vizcaína) y por la incidencia en el mismo de una relativamente temprana revolución industrial. En suma, un mundo en transformación desde el primero y segundo

tercio del XIX. Los capítulos cuentan con conclusiones propias, y la obra se cierra con unas extensas y clarificadoras conclusiones generales.

Al término de la lectura de esta extensa monografía, constatamos con claridad la profunda diversidad familiar del País Vasco en el despegue del mundo contemporáneo, según subregiones, comarcas, concejos y parajes, no obstante tratarse de un territorio relativamente reducido: los diferentes comportamientos en cada lugar ante las arremetidas de la modernización, y en definitiva su vitalidad y sorprendente diversidad pese a la existencia de un común sustrato uniforme. Como refieren los autores, esa complejidad se manifiesta tanto en las estructuras económicas, como en las distintas hegemonías de sus modelos familiares. «Aspectos como los relacionados con el derecho privado, los sistemas hereditarios y los marcos lingüístico-culturales –subrayan– atraviesan diagonalmente estas distintas geografías invalidando, en gran parte, determinadas interpretaciones mecánicamente cerradas a la transversalidad tan del gusto de una amplia historiografía sobre la familia. No hay que olvidar que, durante mucho tiempo, se ha tratado de entrar en las razones y factores explicativos de la realidad familiar partiendo de presupuestos analíticos reductoramente horizontales, que identificaban, de manera necesaria y excluyente, determinados modelos familiares con unas, al mismo tiempo, muy determinadas pautas económico-sociales, con unos marcos legislativos y unos sistemas hereditarios absolutamente precisos, y con estilos culturales e idiomáticos igualmente definidos».

Aportación fundamentada en un minucioso y bien coordinado trabajo de campo desarrollado en una amplia muestra de municipios seleccionados con criterios coherentes a lo largo y ancho de la geografía del País Vasco, y sobre la consulta detallada y sistemática de fuentes manuscritas en archivos regionales, provinciales y locales, así como de un amplio elenco de fuentes impresas, series estadísticas y fuentes hemerográficas. Dominio pleno de la bibliografía.

Extensos cuerpos de cuadros, gráficos y cartografía, con los índices correspondientes. Índice bibliográfico.

**María José Vilar**  
Universidad de Murcia

**GARCÍA HOURCADE, José Jesús (coord.):** *Javier Fuentes y Ponte (1830-1903)*, Murcia, Fundación Centro de Estudios Históricos e Investigaciones Locales, 2004, 194 ps.

La recuperación de la memoria histórica en el espacio social de la Región de Murcia a través de las biografías de destacados personajes, que pese a no haber nacido en ella dejaron signos evidentes de su vinculación y compromiso con la tierra que les acogió, es uno de los programas que la Fundación Centro de Estudios Históricos e Investigaciones Locales Región de Murcia viene desarrollando. En esta ocasión se rehabilita un personaje